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娜优势
新教练加盟 团队效率高

《东方早报》分析认为，李娜成功的背后是一个高效率的职业团队的运
作——新教练莫腾森负责训练，姜山提供心理和后勤支持，德国人阿历克
斯负责她的体能，而莎娃的经纪人、IMG的王牌经纪人麦克斯·埃森巴德则
对她进行商业统筹。正是这种对国际惯例的遵循，让李娜适应了国际化的
生存空间。新华社在报道中称，新的教练给李娜的团队带来了新气息，使
李娜的团队更加职业化，大家配合起来更加默契。

单飞是捷径 享有独特资源
《青年时报》在报道中提到：无论是组建自己的团队、出国参赛或者安

排食宿，李娜都需要自负盈亏。《重庆晨报》报道说，“大锅饭”形式的培养已
经不能满足她们需要个性化教练和训练的要求。“单飞”的金花们可以拥有
自己的教练团队，独自享有教练资源，与从前一个教练执教多个选手的无
针对性的执教形式有质的不同。 东莞

那天晚上，从7点直到第二天凌晨一点多，
CCTV5前前后后的直播用了6个多小时，再加上其
他频道的大幅度报道，央视这一次“花”在李娜身上的
时间甚至远远超过了春晚，而且在事后也没有像转播
世乒赛时那样引起了诸如聂卫平等人那样的非议。

这让我想起了澳网决赛之后有人建议李娜
上春晚却被回绝的往事，这说明即便“上春晚”是
一种奖赏和荣誉的话，那么依靠自己的努力是完
全可以争取到更大的奖赏和荣誉的——6个多小

时，李娜是唯一的绝对的主角，“露脸次数”和
上春晚完全不在一个数量级，在CCTV的历史
上，享受这样待遇的人不说空前，也绝对是少
之又少。

李娜是中国乃至亚洲第一个在网球大满贯赛
事中夺冠的单打选手，也是中国第一个在国际职
业体坛主流项目的顶级赛事上夺冠的个人。这一
次这么高的关注度和所掀起的“娜样狂潮”表明，
其实职业赛事在我们这里并非没有影响力，只是
我们之前没有机会充分体验到这种影响力而已。

和之前的诸多被冠以“英雄”的冠军相比较，最
大的区别在于李娜的名字前面要加上一个“职业选
手”的前缀。但区别绝不仅限于此，这绝对不是一
个我们传统印象中的高大全的英雄形象。她可以
在胸口用文身来秀恩爱，她可以在耳朵上除了耳坠
之外还弄上其他“乱七八糟”的饰物，她可以在比
赛现场冲着老公怒吼“闭嘴”，她可以冲着裁判投
诉“能不能别让那些中国人教我怎样打球”，她可
以在比赛结束后“赤裸裸”地首先感谢赞助商，她
曾经因为特殊原因一怒之下选择了退役，再仔细
审视，你甚至可以发现她曾经是个有早恋现象的

“问题少女”，但这一切，都不影响她成为一个一
流的职业高手，因为她具备了成功所需要的诸多
条件：一定的天赋，足够的刻苦和执著，以及极高
的敬业精神和职业素养。有了这些，前面的诸多

“毛病”反而显得更鲜活更生动。所以有人说职业
体育下的人更真实，这话有道理。

夺冠之后，是预料之中的汹涌如潮的褒奖和赞
扬，但我想由此引发的所谓“捧杀”担心似乎全无
必要，不仅仅是因为李娜在捧起冠军奖杯时的淡
定和从容，也是因为她自身所处的并无退路的位
置。一个法网冠军并不会让她像诸多体制内同行
那样拥有了足够的“本钱”，她还要继续为自己而
战，为自己的团队而战。后面还有温网，还有美
网，还有明年的澳网、法网……29岁的年龄对于一
名职业运动而言已经不算年轻。

“温网在两周之后就要开始，我如果表现不好的
话，人们很快就会把法网上的我忘记。”李娜微笑着说
出的这句话，其实道出了职业体育的本真和她本人的
清醒。这就是我们常说的职业素养和职业精神。一
句话，她很清楚地知道自己要什么，要做什么。

包括很多国外媒体的人都在关心李娜的夺冠
会对中国网球的发展起到多大作用，实事求是地
讲，指望一个李娜在短期内“刺激”出更多的李娜
出来显然不现实。但这样一个标准的职业运动员
能得到认可，得到赞同，进而成为大众楷模，其意
义是深远的。能让职业素养和职业精神深入到更
多人的内心，那么我们受益的不仅仅是网球。

最后，我还想“狠狠”表达一下对那个在电视
镜头里一闪而过的小观众的羡慕嫉妒恨，什么时
候如果能像她那样：和煦明媚的阳光下，坐在世界
上最著名的球场内，一边大口嚼着薯片一边从容
观赏着世界顶级高手之间的较量，我想我的幸福
指数会提升很多。 晚报体育评论员 郭韬略

叫一个嗨
法网夺冠 亚洲人首获大满贯单打冠军
史无前例，央视直播6小时 亿万观众收看比赛
粉丝人数激增突破200万 成中国体育超人气新偶像
媒体盛赞创造历史 运动员培养模式成热议话题

“真的是非常激动，有点想哭
的感觉。虽然过去的12年非常
辛苦，但自己的努力付出都有了
回报。大满贯曾经是我年少时的
梦想，现在我梦想成真。我希望
我的冠军能够引领更多人投身网
球这项运动。中国人也可以改变
一切。” ——李娜

北京时间6月5日下午3点09分，法国巴黎当地时间的早上9点09分，这是李娜成为大满贯冠军之后的第一个早晨。她一醒来就更新
了微博，“早上醒来，新的一天，感谢所有关注我的人。希望你们在自己喜欢的行业领域不断地努力，一直坚持下去，拿到属于自己的满贯!”

法网乃至网球赛事百年历史上，中国的国旗第一次在罗兰·加洛斯上空飘扬！亚洲终于有了一个大满贯单打冠军！
李娜在罗兰·加洛斯的奇迹的确是一段传奇：央视的决赛收视总人数超过1亿，世界各国的媒体聚焦这位历史创造者。“单飞”成功

的中国“娜”让整个中国为之骄傲，她毫无疑问已经成为中国体坛当之无愧的“一姐”，地位比肩姚明、刘翔。
网球事业蒸蒸日上的同时，李娜也不忘自己最初的梦想：退役后当个家庭主妇，相夫教子。

娜人气
收视总人数超1亿 娜姐比世界杯决赛还火

据央视内部人士透露，李娜CCTV5决赛夜的全国收视率达到2.75，收视
总人数高达95773000，再加上CCTV13新闻频道，央视在决赛夜的全国收视
总人数高达116011000。央视去年南非世界杯决赛的收视率只有1.32，而作
为中国骄傲的刘翔，比赛的平均收视率不会超过0.6。
粉丝激增 人数突破200万

赛后，李娜获得大满贯冠军的消息在短短 6分钟时间内在新浪微博上
转发了24000次，刷新了微博新纪录。截至昨天上午，李娜微博的粉丝数激
增了30万，现在已超200万。

外媒关注 英文搜索超千条
除了受到国内的重视与关注外，国外的媒体也对本场比赛给予了特殊

关注。赛后，包括美联社、法新社、意大利《米兰体育报》、西班牙《阿斯报》、
澳大利亚《悉尼先驱早报》、英国《卫报》、印度《印度时报》等在内的数十家世
界各国媒体对李娜夺冠的新闻作出了即时报道。

之

程程碑碑 一刻一刻

威武

李娜为中国做了一个巨大
的广告，时长近两小时，在全球
进行了现场直播。

无需刻意宣传，这个极具人
格魅力的湖北妹子在举起中国
和亚洲第一座网球大满贯奖杯
时，自然地被世界接受和赞扬。

李娜成为中国的一张新名
片,也是一名出色的“外交官”。
除了冠军，她的玩笑和直率，让
西方人折服。

——新华时评

娜旋风
刘翔：妇女能撑大半边天。
郑洁：恭喜李娜，你震动了全球，付出

那么多也值了。
王冰玉：娜姐V5！为你竖起大拇指！
张靓颖：最性感的倒地庆祝！背上沾

上红土的李娜无比美丽！
小沈阳：中国，雄起，李娜我要给你演

一段，绝对免费，哈哈哈哈哈哈！
李冰冰：你骄傲死我们了！
韩乔生：李娜是中国骄傲，给无数
年轻人树立了榜样！

“职业娜”在深入人心

娜赞美
创造历史出现最多

“创造历史”、“历史创造
者”、“历史性胜利”等，“创造历
史”是这几天国内外媒体新闻
报道中出现最多的词，创造历
史也几乎成为李娜的代名词。

英国《卫报》说，如果10年
前有人说中国人能夺得法网冠
军，几乎没有人会相信，而如今
娜李（李娜）做到了。“李娜这个
名字不仅仅是两个声母和韵母
的简单组合，更代表了13亿中
国人的网球梦想。”

【记者视线】

中国驻法国大使馆为李娜举行庆功会中国驻法国大使馆为李娜举行庆功会

娜


